



Wildeggen, le 28 septembre 2021
6ème Journée des Châteaux Suisses

Kurztext

LES FEMMES DANS LES CHÂTEAUX SUISSES

La sixième Journée des Châteaux Suisses, qui aura lieu le dimanche 3 octobre, met les femmes à l'honneur.

À l'occasion de la sixième édition de la Journée des Châteaux Suisses, les 25 châteaux membres proposent à nouveau d'intéressantes animations, cette année autour de la thématique des femmes.

Langtext

LES FEMMES DANS LES CHÂTEAUX SUISSES

Le dimanche 3 octobre, la sixième Journée des Châteaux Suisses met les femmes à l'honneur. Les 25 châteaux membres de l'association proposent tous des animations pour l'occasion. Saviez-vous qu'au Moyen Âge, les femmes étaient plus nombreuses aux hommes? En terme de démographie, il y avait alors 15 % de plus de femmes que des hommes!

À l'occasion de la sixième édition de la Journée des Châteaux Suisses, d'intéressants programmes ont à nouveau été concoctés. Découvrez les aventures de Lady Mildred au Château de Lenzbourg, suivez une des visites guidées du jardin du Château de Prangins pour apprendre ce qu'est une « plante féminine », visitez les endroits préférés de la baronne Pfyffer au Château de Heidegg ou détendez-vous au son des violons au Château de Jegenstorf. Tandis que le Château de Kybourg se transforme en décor de conte de fée, le Château d'Oberhofen vous présente sa comtesse, sa gouvernante, sa femme de chambre et sa cuisinière, et les Châteaux de Bellinzona vous invitent à des cours de yoga. Le 3 octobre, vous pouvez donc visiter le château de votre choix !

Très tôt dans l'histoire, les femmes jouaient déjà un rôle important. Au Moyen Âge, le nombre de femmes dépassait celui des hommes de 15 %, à cause des guerres. Cependant, cette tendance s'inversa au bas Moyen Âge en raison de la chasse aux sorcières. Le XVII^{ème} siècle était marqué par le développement de l'éducation féminine, tandis que les XVIII^{ème} et XIX^{ème} siècles firent davantage ressortir les talents littéraires des femmes. Suite à l'instauration du suffrage féminin en Suisse il y a 50 ans, la volonté d'égalité des genres s'accroît de plus en plus.

Alors que les femmes fortes influencèrent l'histoire suisse bien avant que le suffrage féminin soit d'actualité, elles sont bien moins présentes dans les sources historiques que les « grands hommes et leurs actions », et ce constat s'aggrave plus loin on remonte dans le temps et plus bas était alors le statut social de la femme. Ceci ne signifie pourtant absolument pas que les femmes n'auraient rien accompli !

C'est ce que montre l'exemple de la châtelaine de Spiez Johanne de Graffenried (1595-1671). À l'âge de 18 ans, elle se maria avec Ludwig d'Erlach, de 20 ans son aîné et pour qui c'était les deuxièmes noces. À 18 ans, Johanna se retrouva donc femme mariée et en charge des enfants

du premier mariage de son époux. Elle est de plus responsable de l'entier du patrimoine, qui comprend plusieurs domaines allant de la maison de ville à Berne au Château de Spiez ainsi que trois autres châteaux bernois, avec tout leur personnel. Elle aura 26 enfants, dont 10 mourront de la peste en 1628. Quand Johanna de Graffenried meurt à l'âge avancé de 76 ans, sept de ses enfants sont encore en vie. Qu'elle s'en soucia beaucoup, cela est prouvé par les lettres que Johanna écrivit à ses fils envoyés à Paris pour les études. Elle y mentionne ses soucis de santé, mais aussi les inquiétudes liées à la météo – de laquelle dépendaient les gains des vignes et des domaines agricoles – ou la situation politique, constamment changeante en raison de la « guerre de Trente Ans ».

Lady Mildred Marion Bowes Lyon (1868-1897) maria quant à elle l'américain August Jessup, qui acheta en 1893 le Château de Lenzbourg et l'équipa plus confortablement : chauffage central, électricité, eau courante chaude et froide. La santé fragile de Lady Mildred ne l'aurait pourtant pas supporté sans une tasse de thé ! Elle provenait en effet de la haute noblesse écossaise et était la grand-tante de la reine Elisabeth II d'Angleterre. Avec son mari, elle rénova le château de Lenzbourg. Deux des salles du châteaux sont encore aménagées comme à son époque, il y a 120 ans !

Au Château de Werdenberg, deux femmes racontent les différentes époques représentées dans le château et évoquent leurs préoccupations et leurs espoirs. Une petite exposition est également consacrée à Maria Frida Hilty. Des documents historiques, des photos et des entretiens filmés avec des personnes dont les parents avaient connu Mademoiselle Hilty visent à donner un aperçu de la personnalité de la dernière châtelaine, qui a vécu là jusqu'en 1956.

Et d'ailleurs, la moitié des 25 Châteaux Suisses sont dirigés avec succès par des femmes !

Key Visual



Fondée au septembre 2014, l'association LES CHÂTEAUX SUISSES représente 25 châteaux et forteresses dans dix cantons et dans les trois régions linguistiques. D'un nombre maximal de 30, les membres doivent remplir les standards de qualité de l'association en matière d'infrastructure, d'offre, d'innovation et de durabilité.

DIE SCHWEIZER SCHLÖSSER wurden im September 2014 gegründet und repräsentieren 25 Schlösser und Burgen aus zehn Kantonen in drei Sprachregionen. Aufgenommen werden maximal 30 Schlösser, welche die Qualitätsstandards des Verbands bezüglich Infrastruktur, Angebot, Innovation und Nachhaltigkeit erfüllen.

Plus d'informations :

www.leschateauxsuisse.ch

Contact :

Marco Castellaneta
Président
Les Châteaux Suisses
Téléphone 079 350 08 69

marco.castellaneta@dieschweizerschloesser.ch

Fabienne Huber
Directrice
Les Châteaux Suisses
Téléphone 062 887 12 12
Mobile 079 512 01 88

fabienne.huber@dieschweizerschloesser.ch

Renseignements en italien :

Juri Clericetti
Membre du comité
Les Châteaux Suisses
Téléphone 079 653 52 59

Renseignements en français :

Catherine Vermeil
Membre du comité
Les Châteaux Suisses
Téléphone 022 994 88 91